


ЗВУКИ И БУКВЫ
•Звуки мы слышим и произносим.

•Буквы мы пишем и читаем.

•Звуки и буквы делятся на гласные и 
согласные.





• УДАРНЫЕ /
ПОД УДАРЕНИЕМ 

• ТВЁРДЫЕ И МЯГКИЕ• БЕЗУДАРНЫЕ /
НЕ ПОД  УДАРЕНИЕМ/ 

• ГЛУХИЕ И ЗВОНКИЕ



СЛОГ
• Слог – это один звук или несколько

звуков, произносимых одним выдыха-
тельным толчком воздуха.

• Без гласного звука не может быть
слога.

• Слоги ударные и безударные.



В ударном слоге гласный звук не изменяется.

В безударном слоге гласные звуки редуцируются, то есть
становятся слабыми (редуцированными), и их характеристики
изменяются:

• безударные гласные И, У, Ы имеют меньшую длительность,
чем ударные (такие изменения называются «количественная
редукция»);

• безударные гласные А, О, Э становятся более короткими и
звучат не так, как в ударном слоге («качественная редукция»).





Прочитайте слова. Правильно произносите звуки [ъ]/ [Λ].

1) [Λ]  в начале слова; 
окно́, она́, оно́, оди́н, апте́ка, акце́нт, аспе́кт, афи́ша, аспира́нт;

2) [Λ]  в 1-м предударном слоге; 
слова́, слова́рь, конфе́та, рома́н, трава́, вода́, моро́з, вопро́с, могу́, хоте́л (а), домо́й;

3) [ъ]  во 2-м предударном слоге; 
голова́, хорошо́, далеко́, молодо́й, золото́й, почему́, до свида́ния, популя́рный, благодари́ть, 
нарисова́ть;

4) [ъ] в заударном слоге; 
го́лос, го́род, па́спорт, до́ктор, профе́ссор, хо́лод, вы́ход, за́втрак, ду́мать;

5) [ъ]/ [Λ] в абсолютном конце слова.
до́чка, мо́жно, ну́жно (НО: нужна́), коне́чно, сто́лько, осо́бенно, бы́ло, ста́ло, ста́ла, ра́да.





КОНСТРУКЦИИ С ПРЕДЛОГАМИ

1. Я часто думаю о... / Я мечтаю о...
2. Я хочу поговорить о...
3. Я хочу погулять по...
4. Я стою перед... 

Посмотрите на фотографию.
Где находится кружка?
Где лежат очки?
Гле тетрадь?
Где ...?

Поиграем!
Это находится справа от..., 
слева от..., перед ..., под ... 
Что это?



Буквы Е, Ё, Ю, Я
• в начале слова
Я, яблоко, юрист, еда, язык, юг, яркий, его, ещё, есть.

• после гласной
Аудитория, здание, идея, общежитие, упражнение, поезд, станция, столовая,
фамилия, аудитория, упражнение.

Моя, моё, мои; твоя, твоё, твои, её.

Знаю, знаешь, знает, знаем, знаете, знают, называется, называюсь, называешься…

• после Ь и Ъ 
Семья; (мн.ч.) друзья, братья, листья, стулья, деревья, сыновья, мужья; въезд, съем.
Чья, чьё, чьи... 
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Глухие и звонкие согласные

• Оглушение согласных
• Озвончение согласных



ОГЛУШЕНИЕ СОГЛАСНЫХ

• В абсолютном конце слова

• Перед глухим согласным





ОЗВОНЧЕНИЕ СОГЛАСНЫХ

• Перед звонким согласным



• В
• Из 
• Под 

кафе, гостиница, столовая, банк
дом, университет, комната, шкаф
стол, дом, кровать, книга, мост 



Приезд брата. – Переезд на новую квартиру. 
Дождь начался. – Дождь бывает.
Любовь девушки. – Любовь красивая.
Он счастлив в браке. – Вся площадь в цветах.
Я рад за тебя. – Я рад тебе.
Весь пляж в лучах солнца. Весь город говорит об этом.
Он помог мне. – Он помог брату.
Это пирог с тыквой. – Хочу попробовать пирог с дыней.
Поспать бы. Я хочу почитать книгу.
Я помог бы тебе. – Я помог тебе.



Твёрдые и мягкие согласные

На письме мягкость согласного обозначается
последующими буквами Я, Ю, Е, Ё, И, Ь, а
буквы А, О, У, Ы, Э, Ъ указывают на твёрдость
согласного, стоящего перед ними (взлёт, лото,
здоровье, въезд).









Миленький ты  мой
(Русская народная песня) 
Миленький ты мой, возьми меня с собой,
Там, в краю далёком, буду тебе женой. (2 раза)

Милая моя, взял бы я тебя, 
Но там, в краю далёком, есть у меня жена.  (2 раза)

Миленький ты мой, возьми меня с собой,
Там, в краю далёком, буду тебе сестрой. (2 раза)

Милая моя, взял бы я тебя, 
Но там, в краю далёком, есть у меня сестра.  (2 раза)

Миленький ты мой, возьми меня с собой,
Там, в краю далёком, буду тебе чужой. (2 раза)

Милая моя, взял бы я тебя, 
Но там, в краю далёком, чужая мне не нужна.  (2 раза)
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